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профессия

нерадостную перспективу: 
«Звезды» на каждом курсе 
есть, и всегда были, и всегда 
будут. А вот среднего уровня 
студенты – усидчивые, с нор-
мальной головой, которые не 
смогут генерировать идеи, но 
спокойно, нормально будут 
делать свое дело, – их коли-
чество резко сокращается. 
Причем, во всем мире, не 
только у нас. А в России нам в 
последнее время и не хватает 
того самого «среднего класса», 
который изначально состоит 
из таких студентов. Вот где 
дефицит есть и будет».

Не в восторге Игорь Фо-
мин и от деления высшего 
образования, в частности 
страхового, на ступени бака-
лавриат/магистрат: «Говорить 
«бакалавр-страховщик» как-
то даже смешно». «Здесь я с 
вами солидарен, – отвечает  
Владимир Дмитриев. – Мои 
тайные надежды: новое пра-

вительство уберет наконец-то 
те путы, те глупости, которые 
опять навязывают нашей 
стране. Почему на Западе 
учат нас, как нам учить? У 
нас была выстроена лучшая 
в мире система образования, 
и ее сейчас пытаются убить. 
Против этого нам надо вместе 
выступать».

Судьба практиканта
Валентин Смышляев очень 

доволен практикантами пи-
терских вузов: «У нас есть воз-
можность на них посмотреть, 
выбрать тех, кто нам нравится. 
При этом нет необходимости 
оплачивать их работу. Они 
очень стараются, потому что 
хотят себя зарекомендовать 
и укрепиться в компании. И 
надо честно признаться – это 
очень хорошая бесплатная 
рабочая сила».

Но  и после прохождения 
практики, и после окончания 

вуза руководитель филиала 
Первой страховой компании 
отмечает двоякую ситуацию 
со студентами: «Нередко ру-
ководители берут выпускника, 
убеждаются за месяц, что он 
компанию не устраивает, и… 
не увольняют! К нему как-то 
привыкают, приспосабливаются, 
переводят с места на место, но 
не увольняют. Поэтому хоро-
шим специалистам нелегко 
трудо-устроиться. С другой 
стороны, в страховом колледже, 
например, компании пытаются 
курировать студентов, выби-
рают лучших, приглашают на 
практику. Но по прошествии 
двух лет студенты приходят в 
ту компанию, где им платили 
стипендию, хвалили, брали на 
практику, где они с удоволь-
ствием работали, и слышат: 
«Вы нам не нужны, мы в вас не 
заинтересованы». А это ведь 
лучшие ребята, с хорошими 
оценками…»

Пере-пере-пере
Игорь Фомин предлагает ак-

тивнее приглашать сотрудников 
страховых компаний к получению 
второго высшего образования по 
страхованию, проходить курсы 
переквалификации или перепод-
готовки кадров. А руководителей 
страховых компаний – хотя бы 
частично оплачивать обучение 
своих специалистов. Тем самым 
не только повышая их професси-
онализм, но и лояльность к своей 
страховой компании.

Само существование про-
блемы кадрового дефицита в 
страховании радует профессора 
Янову: «Если небольшая про-
блема будет иметь место – это 
только хорошо. Это значит 
– будет потребность в специа-
листах, в чем я заинтересована 
как заведующая кафедрой. Нас 
может волновать только пере-
производство кадров».

Shadursky Promotion


